

Zeitschrift: Schweizerisches Archiv für Volkskunde = Archives suisses des traditions populaires

Herausgeber: Empirische Kulturwissenschaft Schweiz

Band: 3 (1899)

Vereinsnachrichten: Bericht über die vierte Generalversammlung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bericht über die vierte Generalversammlung.

Abgehalten in Luzern, Hôtel du Lac, 23. April.

In der Ausschusssitzung wurde die im Vorjahr von Herrn Prof. Hunziker angeregte Sammlung schweiz. Flurpläne weiter beraten. Herr Oberstl. Richard erklärte sich bereit zur Ausarbeitung des Programmes und vorläufiger Uebernahme der Arbeit.

Betreffs der Gesellschaftsbibliothek wird darüber beraten, ob sie einer öffentlichen Austalt anzugliedern oder als Depositum zu überlassen wäre. Ein Beschluss kommt nicht zu Stande, wol aber wird in Aussicht genommen, ein Gesellschaftsmitglied zur Uebernahme des Bibliothekariats zu gewinnen. Sobald der Zettelkatalog der Bücherei zu Ende gebracht sein wird, soll derselbe gedruckt und den Mitgliedern zugestellt werden.

Die Generalversammlung wurde durch den Präsidenten eröffnet, worauf der Jahresbericht und die Rechnung pro 1898 zur Verlesung gelangten und mitsamt dem Bericht der HH. Rechnungsrevisoren genehmigt und verdankt wurden.

Für 1899 werden als Rechnungsrevisoren gewählt die HH. Dr. Schweizer und H. Steiner, beide in Zürich.

Einstimmig erfolgte sodann auf Antrag von Hrn. Prof. Thommen die Wiederwahl des Vorstandes auf eine neue Amts dauer von 3 Jahren. Die Ergänzungswahlen für den Ausschuss ergeben an Stelle des demissionierenden Hrn. Dr. Jenny: Hr. Dr. K. Ritter in Trogen, als Vertreter der Gesellschaft für die Nordostschweiz; Hochw. Hr. Pfarrhelfer A. Küchler in Kerns als Vertreter von Obwalden, und Hr. Dr. med. Ris in Thun als Vertreter für das Berner Oberland.

Hierauf erfolgt auf Antrag des Vorstandes die Ernennung von Dr. A. Hazelius, Schöpfer des Nordischen Museums zu Stockholm, zum Ehrenmitglied; die Ehrung wird begründet mit den Verdiensten dieses Gelehrten um die Volkskunde im Allgemeinen und die Anlage von Sammlungen volkskundlicher Gegenstände im Speziellen.

Mit gespanntester Aufmerksamkeit folgte sodann die Versammlung einem längern Vortrage von Hrn. Dr. Th. v. Liebenau über „Kaiserreisen in der Schweiz“, in welchem ein grosses und unberührtes Material zur Verarbeitung kam. Erwähnt sei hier, dass das spezifisch Volkskundliche (wie Vorzeichen in Gestalt unglückverkündender Käfer, Heuschrecken, Bienen, Fische, sowie die volkstümlichen Empfangsgebräuche) besondere Berücksichtigung fand. Unter lautem Beifall wurde dem Herrn Vortragenden der Dank der Versammlung ausgesprochen.

Den Abschluss des Tages bildete ein Bankett im Hôtel du Lac, bei welchem Hr. Dr. Steinemann den Reigen der Reden eröffnete; als Guest wurde sodann Hr. Prof. Georgewitsch, Herausgeber der serbischen Volkskunde-Zeitschrift Karadjitch, der zu unserer Versammlung eigens aus Serbien hergereist war, begrüsst.

Der Sekretär: Stückelberg.

Kleine Rundschau. — Chronique.

Volksforschung in Hessen. Als neues erfreuliches Zeichen des steigenden Interesses für das Volkstum in seiner Eigenart melden wir die Gründung einer „Vereinigung für Hessische Volkskunde“ als Sektion des Oberhessischen Geschichtsvereins, mit dessen wertvollen Publikationen unsere Gesellschaft schon seit längerer Zeit in Tauschverkehr steht. Zur Veröffentlichung speziell volkskundlicher Gegenstände wird ein eigenes Organ, die „Blätter für Hessische Volkskunde“ ausgegeben werden. In der ersten, uns bereits vorliegenden Nummer werden zunächst ausführlich und klar die Ziele dargelegt, die die Vereinigung erstrebt, und weiterhin in einem vorzüglichen, ins Einzelne gehenden Fragebogen die zu behandelnden Gegenstände erläutert. Einige Miszellen (Volkslieder, Dreschflegelschlag, Gewitteraberglauben) schliessen sich an. Wir wünschen dem neuen Unternehmen, dessen Gediegenheit allein schon durch die Namen der Leiter gewährleistet wird, von ganzem Herzen den besten Erfolg.

E. H.-K.